

Dr. Ricardo Capponi

Duelo en Chile

Al menos desde la perspectiva psicoanalítica, este asunto va para largo y difícilmente terminará ahora. Lo importante es que el país procese sus pérdidas. Que nadie todavía hable sin embargo de reconciliación, porque eso es imposible. En el mejor de los casos de los actuales esfuerzos de diálogo podrían salir acuerdos sociales transitorios... y parciales.

Precisamente cuando en el país se estaba hablando más que nunca de mesa de diálogo, de perdón y reconciliación, el doctor Ricardo Capponi sacó su libro *Chile: un duelo pendiente* (Ed. Andrés Bello, Santiago, 1999, 233 páginas). La idea lo venía rondando de hace años. Aunque extremadamente oportuna, la obra, en cierto modo, fue un balde de agua fría sobre las expectativas que el país aataba en ese momento. Como dice la propia carátula del libro, "la reconciliación social no es posible porque el estado mental habitual de las masas es paranoide o maníaco; por lo tanto, incompatible con dicho propósito". Reconciliación, entonces, no; acuerdos sociales, tal vez sí.

Sin embargo, desde otra perspectiva, el libro no puede ser un mejor estímulo para la actual o futuras mesas y para todo esfuerzo orientado a asumir el tema de los derechos humanos honesta y lealmente.

-El planteamiento central del libro -señala su autor- apunta a que la manera en que se puede resolver el conflicto pasa por disminuir las ansiedades en las masas. Pienso en las ansiedades persecutorias, en las que llevan a trivializar los conflictos, en lo que nosotros llamamos ansiedades resueltas por defensas maníacas. La solución pasa también

por un liderazgo capaz de manejar en tal forma el tema que sea posible producir acuerdos sociales. Y uno podría pensar que las mesas de diálogo son para eso: para producir acuerdos. El punto es cómo considerar estos acuerdos. La aspiración de los acuerdos es a cerrar los conflictos...

-*Y ese no es su planteamiento.*

-Los acuerdos han de ser abiertos, porque siempre han de revisarse en función de nuevos antecedentes. Debería existir conciencia en orden a que este es un proceso que no termina nunca. Sólo caben aproximaciones sucesivas.

-*Acuerdos provisionales, aproximaciones sucesivas. Nada muy alejador.*

-Pretender cerrar definitivamente los conflictos en una sociedad equivale a querer terminar con los desafíos de la vida. ¿Es posible cerrar los desafíos de un día para otro? Creo que no: nos quedaríamos vacíos. Por lo tanto, no creo ser pesimista. La sociedad va enfrentando los desafíos que el día a día le va imponiendo. Hace 30 años tuvimos un conflicto. En buena hora que lo tengamos presente para elaborarlo una y otra vez, para que así podamos crecer como sociedad y no volvamos a repetirlo. Este conflicto es una oportunidad para que Chile crezca.

AT/AB/3385
2

AUTORÍA

Capponi M., Ricardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Duelo en Chile (entrevista) [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)